

los Beorlegui y Roberto Aretxaga, que constituye la más completa y fiable de las publicadas hasta el presente, convirtiéndose en una herramienta esencial de imprescindible consulta para los estudiosos del pensamiento y la obra de García Bacca.

La calidad y relevancia de los contenidos de esta obra hacen de ella una contribución de valor inestimable para los estudios filosóficos hispánicos y la tarea de recuperación de aquella generación del exilio del 39 compartida con las naciones americanas que les dieron su cálida acogida y que deseamos convertir en elemento de reconciliación que fecunde y revitalize el panorama filosófico e intelectual español actual y le otorgue proyección de futuro.—JOSÉ ÁNGEL ASCUNCE.

LÓPEZ QUINTÁS, ALFONSO, *El secreto de una vida lograda. Curso de Pedagogía del Amor y la Familia* (Ediciones Palabra, Colección Albatros, Madrid, 2003). 342 pp., 13,5 × 21 cm.

Este libro, como nos dice el autor en la Introducción, va dirigido, sobre todo, a jóvenes y, derivadamente, a los que ejercen función de guías. Entre éstos, obviamente, ocupan un puesto destacado los padres de familia. El Prof. López Quintás es bien conocido por sus numerosas publicaciones en el campo filosófico, sobre todo de la Estética y de la Ética. En la presente obra no pueden menos de resonar temas o ideas clave de su pensamiento que cobran nueva vida en el estudio que se lleva a cabo en la presente investigación. No se trata de simples repeticiones, sino de una profundización creciente y enriquecedora desde las diversas perspectivas o vertientes de la persona humana, a manera de círculos concéntricos; es un método, como dice el mismo autor (13), «en espiral». Los principios fundamentales se hacen una y otra vez presentes a niveles distintos. Lo que se pretende con este método es enseñar a renunciar a un valor inferior con el fin de lograr otro superior. La teoría va de

esta manera calando suavemente, paso a paso, en un progresivo e iluminador despliegue que conquista la atención y el interés del lector. La dignidad de la persona humana como tal y el desarrollo, desde muchos puntos de vista maravilloso, de su personalidad, mediante los ámbitos relacionales que le son propios, están en todo momento presentes iluminando el proceso entero, como meta irrenunciable de la felicidad que es preciso alcanzar. Nunca se podrá tratar a la persona, sea propia o ajena, como simple objeto de disfrute o de goce. Por eso dedica el autor una amplia exposición a la humillante práctica de la manipulación (y al antídoto contra la misma) mediante la utilización de palabras «talismán», como libertad, democracia, independencia... Hoy más que nunca somos víctimas de esta manipulación en los medios políticos y de comunicación.

De capital importancia cree el autor para el desarrollo de la personalidad la distinción de dos niveles: el inferior de los meros *objetos* o de la simple *libertad de maniobra* (nivel 1) y el superior del *encuentro* o de la *libertad creativa* mediante ámbitos relacionales (nivel 2). Es preciso saber dar el salto desde los valores inferiores (nivel 1) a los valores superiores de alta calidad (nivel 2), saber ascender de los objetos a los ámbitos, cambiar el ideal egoísta del dominio por el ideal generoso de la unidad. Como aprendizaje metodológico propone el autor, con la frecuencia que requiere el momento apropiado de la exposición, una serie de ejercicios prácticos que clarifican la teoría, aprovechando tanto los casos que nos ofrece la misma vida ordinaria como los entresacados (por cierto, con una gran erudición literaria, musical, artística y, naturalmente, filosófica) de estas fuentes culturales. Es notable su exquisita sensibilidad hacia los valores estéticos y su capacidad de observación de la naturaleza en orden a descubrir las interrelaciones, ámbitos o *campos de juego* en los que el ser vivo se mueve. De esta manera se va explicitando el riquísimo

trasfondo de muchos comportamientos y vinculaciones ambientales o *experiencias reversibles de encuentro* que se esconden en los niveles 1 y 2 en los que nos movemos o podemos movernos. Los ámbitos, en efecto, se entretrejen y dan lugar a ámbitos de mayor envergadura, a los que la persona se abre con inmensas posibilidades de enriquecimiento. Por eso cobra capital importancia el desarrollo del tema «éxtasis-vértigo» que se estudia en la tercera parte. Aprender —nos dice— tempranamente a distinguir experiencias de vértigo y de éxtasis evita fracasos a menudo irreversibles (192). Un puesto muy destacado y de alto interés adquiere el amplio estudio que se desarrolla así mismo en esta tercera parte de la obra dedicado al amor humano y a la familia; estudio que se apoya también en los principios fundamentales que sostienen el edificio entero de la investigación. Para prestar una mayor viveza y claridad a la exposición de su pensamiento, establece el autor en muchas de sus páginas un estilo de diálogo con el lector para conquistar su atención y hacerle participe de una interrelación personal.

Bien podemos decir que esta obra enseña a pensar con pausa y serenidad, a reflexionar sobre el incalculable tesoro que encierra la persona humana en orden a lograr su plenitud y, por consiguiente, la auténtica felicidad; enseña a profundizar en la altísima finalidad de la vida matrimonial y en la grandiosa empresa a la que está llamada.—CARLOS BACERO, S.J.

ZAPATA Y SANDOVAL, JUAN, *De iustitia distributiva et acceptione personarum ei opposita disceptatio*, Colección «Corpus Hispanorum de Pace» y edición preparada por C. Baciero, A. M. Barreiro, J. M. García Añoveros y J. M. Soto, en Consejo Superior de Investigaciones Científica, Madrid, 2004.

Damos la bienvenida a esta obra de la Colección «Corpus Hispanorum de Pace» que nace al abrigo del Consejo Superior

de Investigaciones Científicas. En ella colabora un grupo de historiadores científicos de alto prestigio que han logrado una edición cuidada, clara y nítida como lo atestiguan tanto los apéndices, índices y notas a pie de página como los estudios que preceden a la misma. Con este volumen los autores completan una línea de investigación sobre autores hispanos y novohispanos, abierta en volúmenes anteriores, presentando ahora el estudio de Juan Zapata Sandoval sobre la justicia distributiva y la acepción de personas.

La obra y el autor objeto de análisis en este libro pertenecen al grupo de los «novohispanos» cuya labor se realiza en el ámbito universitario, pastoral y práctico del siglo de oro español. La reflexión de este autor mexicano se centra fundamentalmente en la justicia distributiva y ofrece caminos de reflexión sobre el buen gobierno de Nueva España sin caer en acepción de personas: la distribución de beneficios eclesiásticos y cargos civiles y la imposición de tributos.

Aunque sea un libro del siglo XVI, la actualidad del contenido es útil para reflexionar sobre el hoy llamado «tráfico de influencias», la licitud moral o no del pago de los tributos ante un concepto práctico de autoridad distinto al del siglo XVI, cuestiones como la deuda externa... Juan Zapata nos ayudará hoy a descubrir cuáles fueron las claves teológicas que se utilizaron en aquel tiempo para resolver problemas sociales similares con los que hoy podemos encontrar en época de nuevas conquistas y «globalizaciones».

Leyendo este volumen, tanto el texto latino como el castellano, vemos que es la primera vez que se ofrece una edición auténticamente crítica basándose en materiales fiables. En base a esta claridad los autores han decidido incluir el texto latino depurado de algunos errores y la traducción castellana es clara y atinada. El traductor sabe utilizar la palabra adecuada y adaptada al contexto actual.